

# Encuesta ICIP 2025

## Convivencia y seguridad en Cataluña

Noviembre 2025

# Presentación

En 2007 el Parlament de Cataluña creó el ICIP dotándolo del mandato de “promover la cultura de la paz en la sociedad catalana y en el ámbito internacional, y hacer que Cataluña tenga un papel activo como agente de paz en el mundo”.

El fomento de la cultura de paz es necesario no sólo en lugares inmersos en conflictos armados, sino también en las sociedades con democracias más consolidadas, en las que es creciente la dificultad para gestionar los conflictos de forma constructiva.

En cumplimiento de su mandato institucional, desde 2018 el ICIP ha producido encuestas sobre la percepción de la convivencia en Cataluña, con el objetivo de captar el grado de arraigo de la cultura de paz en nuestra sociedad.

La Encuesta ICIP 2025, y los sondeos precedentes, tienen el propósito de aportar información para sensibilizar a la opinión pública en la necesidad de fomentar la cultura de paz y para orientar las actuaciones políticas e institucionales en esta dirección.

La encuesta actual se centra en una amplia variedad de cuestiones que impactan en la cultura de paz en Cataluña y a nivel global: desde los conflictos estructurales presentes en nuestra sociedad, la gestión de la diferencia, las percepciones respecto a la seguridad local e internacional y la fortaleza institucional para dar respuesta a los retos actuales.

# Objetivos

- Evaluar las percepciones de convivencia y confianza social en Cataluña y su evolución en los últimos siete años.
- Captar las opiniones respecto a los conflictos estructurales de la sociedad catalana, especialmente en lo que se refiere a las discriminaciones y desigualdades.
- Detectar el grado de polarización ideológica y emocional en Cataluña.
- Evaluar la percepción ciudadana sobre diferentes aspectos relacionados con la seguridad y sobre las políticas públicas en este ámbito.
- Conocer la opinión de la población sobre los riesgos para la seguridad a nivel internacional y las acciones que deben permitir garantizar la paz en el mundo, en el contexto del actual rearme.
- Examinar el compromiso de la ciudadanía con la cultura de paz y las acciones preferibles para avanzar hacia una sociedad en paz.

# Resumen ejecutivo

## CONVIVENCIA

- La convivencia se valora de manera más positiva en el entorno más cercano (barrio o municipio de residencia). Sobre el conjunto de Cataluña, la valoración de la convivencia es más negativa que en los años anteriores. Aun así, solo una quinta parte de la población considera que la convivencia en Cataluña es mala.
- La ciudadanía considera que la sociedad catalana es pacífica, con una nota media (6,7) que se acerca al notable.
- Una mayoría de la población está de acuerdo en que la llegada de migrantes es buena para la economía y no considera que la cultura y forma de vida propias estén en peligro. Aun así, las posiciones contrarias a la inmigración han crecido respecto a las anteriores encuestadas del ICIP.
- Un tercio de la población considera que el feminismo perjudica las relaciones entre hombres y mujeres, y un 12% cree que la violencia de género es un invento del feminismo. Los chicos jóvenes expresan opiniones más conservadoras que las chicas.
- Hay una amplia defensa de la adopción por parte de parejas homosexuales, pero menos apoyo hacia los derechos de las personas trans.

## CONFIANZA

- El nivel de confianza interpersonal baja considerablemente en relación con años anteriores. Un tercio de la ciudadanía afirma tener una desconfianza elevada en el resto de la gente.
- Se mantiene la desconfianza en las instituciones. Ninguna de ellas, desde el gobierno local hasta la Unión Europea, alcanza el aprobado.
- La mayoría de la población (64%) cree que la democracia es preferible a cualquier otra forma de gobierno, pero un tercio de la ciudadanía duda o está en contra.

## POLARIZACIÓN

- El “Procés” independentista, la inmigración y la lengua son los temas que se perciben como más polarizadores, aunque el “Procés” pierde relevancia en relación con los años anteriores.
- El respeto es la emoción más expresada hacia las personas que piensan diferente, muy por encima de la rabia y el desprecio.

# Resumen ejecutivo

## SEGURIDAD

- Crece la percepción de que la seguridad ha empeorado en el último año en todos los niveles territoriales, especialmente en el pueblo o ciudad de residencia, seguido del barrio y del conjunto de Cataluña.
- 6 de cada 10 personas creen que el vandalismo y el tráfico de drogas son habituales en el espacio público, seguidos de los robos en la calle y en los comercios, y de las ocupaciones de viviendas.
- La delincuencia, las crisis económicas y el cambio climático son las cuestiones que más preocupan a la ciudadanía, y la relación entre Cataluña y España es la que genera menos preocupación.
- Para reducir la criminalidad, las medidas punitivas tienen más apoyo que las medidas alternativas a la prisión. Aun así, la ciudadanía rechaza mayoritariamente perder libertades a favor de una mayor seguridad.
- Un 18% de la población se siente parte de un colectivo discriminado, el doble que la media europea. Principalmente por razón de lengua, por el lugar de origen, por el género y por la orientación sexual.

## PAZ Y SEGURIDAD GLOBAL

- La cooperación entre países, las sanciones internacionales y la ayuda a países empobrecidos son las medidas que se consideran más efectivas para garantizar la paz en el mundo, muy por encima de las intervenciones militares y el aumento del gasto militar.
- Para garantizar la seguridad global, también prevalece la opción de destinar los recursos a la cooperación internacional. Y en relación con las partidas específicas para defensa, un 43% se querrían destinar a fuerzas noviolentas.
- La mayoría de la población está de acuerdo con mantener o reducir el gasto militar. Aun así, el apoyo al gasto militar ha crecido bastante en los últimos años, y los chicos jóvenes son los más partidarios de destinar más dinero a este fin.
- La mitad de la población considera que la influencia de Estados Unidos y Rusia es un riesgo elevado para la seguridad, y se muestra partidaria de romper vínculos comerciales, deportivos y artísticos con Rusia e Israel mientras duren las invasiones a Ucrania y Gaza.

# Conclusiones

## INDICADORES POSITIVOS

- La ciudadanía percibe que la convivencia es en general buena, sobre todo en el municipio de residencia o en el barrio, y considera que la sociedad catalana es pacífica. Al mismo tiempo, una mayoría apuesta por ayudar a las personas vulnerables para avanzar hacia una sociedad en paz.
- Predominan las emociones positivas, como el respeto, la empatía y la confianza, hacia las personas que piensan diferente, por encima de la rabia o el desprecio.
- Se imponen actitudes favorables a la inmigración y a las libertades sexuales.
- La sociedad rechaza mayoritariamente perder libertades a cambio de una mayor seguridad, defiende la democracia como forma preferible de gobierno y pagar impuestos para garantizar los servicios públicos.
- Para garantizar la paz y la seguridad global, se priorizan medidas noviolentas, como la cooperación entre países, las sanciones o la ayuda a países empobrecidos, por encima de las intervenciones militares y el aumento del gasto militar. De hecho, hay bastante más rechazo que apoyo a aumentar el gasto militar.
- Buena parte de la población destinaría los impuestos para políticas de defensa a fuerzas civiles noviolentas y a los Cascos Azules de Naciones Unidas.

# Conclusiones

## SEÑALES DE ALERTA

- La valoración de la convivencia en el conjunto de Cataluña ha ido empeorando progresivamente desde 2018, y una mayoría de la población considera que la seguridad es peor que hace un año, en todos los niveles territoriales.
- Crece considerablemente el porcentaje de personas que desconfían mucho o bastante del resto de la gente, y hay una clara desconfianza en todas las instituciones.
- La mitad de la ciudadanía es partidaria de endurecer las penas para los delitos comunes y expulsar a las personas migrantes que delinquen. Al mismo tiempo, aumenta especialmente el porcentaje de personas que creen que el país es peor por culpa de la gente que viene de fuera.
- Hay pesimismo general sobre el futuro de las nuevas generaciones. El 71% piensa que vivirán peor.
- A pesar de que la ciudadanía prefiere medidas de cooperación y ayuda mutua para garantizar la paz y la seguridad global, crece de manera significativa el apoyo al gasto militar en comparación con 2022.

# Conclusiones

- El colectivo de chicos jóvenes expresa actitudes preocupantes:
  - El 60% considera que el feminismo perjudica las relaciones entre hombres y mujeres, y casi el 30% cree que la violencia de género es un invento del feminismo y que hay desigualdad en perjuicio de los hombres.
  - El 24% rechaza que la democracia sea la forma preferible de gobierno, y un 40% duda o prefiere no posicionarse. Los jóvenes también expresan un rechazo menor al autoritarismo de un líder fuerte.
  - El 18% considera que el cambio climático es causado únicamente o sobre todo por procesos naturales, no por la actividad humana.
  - Un tercio considera que el Gobierno español debe aumentar el gasto militar.



INSTITUTO  
CATALÁN  
INTERNACIONAL  
PARA LA PAZ